

Elsio Eugenio Enrique Bocchiardo
(1929-2003)
Su fallecimiento

Elsio Bocchiardo nació en Colonia Marina, Córdoba, el 15 de septiembre de 1929. Cursó sus estudios médicos en la Universidad Nacional de Córdoba graduándose en 1957. Inició su actividad profesional como Jefe de Trabajos Prácticos en la Cátedra del Prof. Dr. Manuel Albarenque. Con él desarrolló sus primeros pasos en la especialidad, abocándose al aprendizaje de la neuro-radiología. En 1961 efectuó una pasantía en el Instituto de Neurocirugía de Chile, dirigido por el Prof. Dr. Alfonso Asenjo, con el objetivo de evaluar su capacidad resolutive y actualizar técnicas. A su regreso se trasladó a la Ciudad de Santa Fe como el primer neurocirujano estable donde, con su innegable capacidad y espíritu docente, comenzó la formación de sus primeros discípulos. En el antiguo Hospital de Caridad, hoy Hospital José María Cullen, inició el primer Servicio Provincial de Neurocirugía, que fue inaugurado oficialmente en 1963. La actividad del mismo alcanzó prestigio internacional. En él se realizaron trabajos de gran jerarquía. Por ejemplo, el primero en la Argentina sobre "Incidencia regional en los traumatismos de cráneo por accidentes de tránsito", presentado en la Conferencia Internacional de Neurotraumatología de agosto de 1972 en la Ciudad de Buenos Aires. Luego de una estadía con el Prof. J. Talairach, en 1979, volvió a Santa Fe y desarrolló, con la firma Bahco, un marco estereotáctico, comenzando la práctica de la cirugía del Parkinson. Incursionó también en la cirugía de la epilepsia realizando, con un corticotomo fabricado personalmente, corticotomías y hemisferectomías.

El Profesor Bocchiardo fue un apasionado de la cirugía vascular. Utilizó desde los simples clips de Cushing y las ligaduras hasta los modelos actuales. Fue también un predicador de la microcirugía y calificado analista de las prácticas endovasculares. Comenzando con primitivos catéteres a buscar el diagnóstico etiológico de los accidentes cerebro vasculares, desarrolló dichas prácticas hasta realizar tratamientos de embolización en malformaciones con pequeñas partículas de acrílico y esponja de fibrina. Como muestra del permanente reconocimiento que sus sucesores le prodigaron, la Sala 3 del Hospital José María Cullen de la Ciudad de Santa Fe lleva su nombre desde 1997.

En el año 1978 creó en el Hospital Italiano de

Santa Fe el Servicio de Neurocirugía. Fue el impulsor de la creación de la primera Sala de Terapia Intensiva de la provincia que dirigió el Dr. Hermes Marsili. Además fue el propulsor de la creación del primer Centro de Diagnóstico por Imágenes y del Centro de Angiografía Digital en Santa Fe.



Fue Profesor de la Cátedra de Neurología y Neurocirugía de la Universidad Nacional de Rosario, en la extensión que la misma en la Ciudad de Santa Fe. Entre sus logros docentes puede contarse el inicio de la formación de Médicos Residentes en el Servicio de Neurocirugía del Hospital Provincial, actividad desarrollada entre 1974 y 1989, según los planes aconsejados por la Asociación Argentina de Neurocirugía (AANC). Su dedicación docente lo llevó a obtener la autorización para comenzar con la Primera Residencia Privada de Neurocirugía del interior del país, avalada por la AANC en 1995. Dicha Residencia se realizó en el Instituto Neuroquirúrgico de Santa Fe, entidad presidida por el Dr. Bocchiardo desde 1962. En el año 2001 se graduó el primer Neurocirujano formado bajo su asistencia.

Muchos trabajos presentados en Congresos Nacionales e Internacionales avalan su capacidad, dejando un inmejorable material para la consulta. Presidió Mesas Redondas en congresos nacionales e internacionales. Organizó en Santa Fe, como Presidente, los Congresos Anuales de la AANC (1979 y 1986), entidad en la cual revistaba como Miembro Titular desde 1964 y donde ejerció la presidencia en el período 1984-86. Miembro del Colegio Argentino de Neurocirujanos, también desde 1964, se desempeñaba actualmente como Vice Decano.

Cirujano brillante, prolijo, preciso, ha dejado una escuela que supo asimilar sus experiencias. El 31 de marzo de este año se ha ido el **pionero** de toda una región del país, que carecía de la especialidad, la cual supo instalar con maestría y tesón. En su consultorio tenía este lema: **Con autoridad se logran los grandes objetivos, con actos autoritarios no se logra ni autoridad ni los grandes objetivos.** Él los consiguió.

José Luis Beguelin